

Rincón bibliográfico

- Rafael DÍAZ-SALAZAR. *La izquierda y el cristianismo*. Ed. Taurus, Madrid, 1998, 436 págs.
- Rafael DÍAZ-SALAZAR. *Nuevo socialismo y cristianos de izquierda*. Ediciones HO-AC, Madrid, 2001, 318 págs.

Conocí a Rafael Díaz-Salazar hace muchísimos años, en una de sus primeras intervenciones públicas, aún él bajo el magnífico manto de armiño de Alfonso Álvarez Bolado, y no he podido olvidar la impresión que su disertación me causó: sistemática, documentadísima, ponderada, propositiva, joya de la corona; hoy, esa joya hoy sigue brillando, enriquecida por un trabajo infatigable y lúcido en el curso de los años que ya son también para él *mano de nieve*. Y, por si todo eso fuera poco, Rafael Díaz-Salazar continúa siendo un testimonio de infatigable fidelidad al Evangelio y un militante del Reino, lo cual le hace ser memoria de lo que muchos quieren olvidar (la izquierda oficial, ya descarnada), y deseo de lo que no pocos quieren retomar (el «lo tenían todo en común»). Imagino lo que será el día a día de Rafael Díaz-Salazar en una Facultad como la de Sociología, tan entregada a lo meramente sociológico —los ídolos de la tribu—, en donde realmente él es confesante, profesante y docente: maestro.

Como tal maestro que es, y no sólo como profesor, Rafael Díaz-Salazar domina en todos los terrenos todo eso a lo que yo mismo no soy más que un aficionado, a saber, la historia del movimiento obrero, la entraña ética del mismo, así como lo endoevangélico que lo inhabita, en definitiva el personalismo comunitario que ha vivido, vive pese a todo, y habrá de seguir viviendo entre los bienaventurados que trabajan por la paz y sufren persecución por la justicia. Para Díaz-Salazar no valen, pues, los reparos conte-

nidos en esta letrilla de Gregorio Marañón:

«Amo a Dios con tal pasión, que no se lo digo a nadie por miedo a la inquisición».

Por lo demás, una buena parte del relato que tan magníficamente cubre Rafael Díaz-Salazar he podido comprobarlo en mi propia peripecia vital, y sé que todo lo que Díaz-Salazar relata es verdadero, está narrado sin sectarismo, y sólo pretende un mundo donde todos puedan ser felices.

Con ambos ingredientes, el interés intrínseco y la coetaneidad respecto de lo narrado por Díaz-Salazar, se comprenderá que para mí sus libros no sean solamente un memorial, sino también un *memorandum*, es decir, algo que deba ser recordado, y que lo definitorio que sus páginas describen merezca ser elevado a definitivo. Como dijera Zubiri, el hombre no es la conjunción de dos cosas, una realidad y un ideal, sino al revés: es una realidad que no puede ser real más que precisamente siendo ideal. El hombre es animal de ideales por y para

ser animal de realidades. El sujeto capaz de ideales es lo que es «realmente ideal». Sin esto, no habría posibilidad alguna de tener un ideal ni de estar atraído por éste. El hombre no es una especie de animal de ideales por una especie de creación romántica de unas idealidades desde un fondo suyo espiritual, ni por una atracción extrínseca, sino que el hombre es el animal de ideales precisamente por y para poder ser animal de realidades.

De los dos libros que aquí damos mera noticia (su sola glosa merecería centenares de páginas), *La izquierda y el cristianismo* es de un calado teórico mayor, y *Nuevo socialismo y cristianos de izquierda* retoma al anterior orientándolo hacia concreciones más cercanas, sin que por ello queramos disminuir su rigor. En ambos se exploran, con abrumadora aportación de fuentes y de datos —realmente impresiona este aspecto, y lo más curioso es que tales datos y fuentes para nada hacen pesada la lectura— las posibilidades liberadoras del

Evangelio en la acción comunitaria. Un autor que sabe conjugar tan endógenamente como Díaz-Salazar a Gramsci y a Mounier merece mucho más que admiración, merece nuestro agradecimiento y nuestro cariño.

De todos modos, la lectura de los magníficos libros citados —lectura que debería convertirse en obligada para todos los militantes del uno y otro confín, es decir, para las gentes de buena voluntad— al menos a mí me deja un fondo de melancolía y una pregunta excesivamente lacerante.

El fondo de melancolía: ¡Cómo añoro el pasado militante de aquellos trabajadores que dieron la vida (la dieron, no la quitaron) por un mundo más libre, más igual y más fraterno! ¡qué grandísimos fueron los militantes de ayer, a pesar de las inmensas dificultades que padecieron para propagar su testimonio hermoso!

La pregunta lacerante: ¿cómo se podría hoy colaborar con una izquierda que no lo es, que se ha entregado al capitalismo, que no sabe dar la vida? Personalmente no puedo ir con la izquierda oficial de hoy ni de aquí a la esquina. Tampoco con la derecha. Lamentarme no me gusta. La abstención no me satisface: ¿qué hacer, por tanto? Por lo demás, ¿acaso la fórmula «refundación de la izquierda» no suena hoy —tal y como están las cosas— a resobar tópicos manidos, por los cuales nadie estaría dispuesto a dar un solo «euro»? ¿dónde están los agentes, las personas, los militantes?

Sea como fuere, los libros de Rafael Díaz-Salazar, escritos con gran rigor desde una perspectiva sociológica, aportan enorme cantidad de pistas, dan elementos de juicio, proponen reconsideraciones, estimulan al trabajo, y en ese sentido no quisiera dejar de recordar otro de sus libros, *Redes de solidaridad internacional*. Para derra-



bar el muro Norte-Sur (Ediciones HOAC, Madrid, 1996), un libro verdaderamente positivo que a mí personalmente me parece muy enriquecedor para evitar el «todo o nada» que forma parte del paisaje cotidiano, tan desertizado y tan árido.

En fin, henos ante un Rafael Díaz-Salazar convertido en un gran profesional, que ha sabido a la vez escapar del mero academismo haciendo además libros unciales. Y, dicho todo esto, sólo quisiera pedir disculpas a Rafael Díaz-Salazar por no entrar en la explicación de los libros aquí, más que recensionados meramente presentados por falta de espacio. A pesar de ello, albergo la ilusión de que al menos mis breves palabras sirvan para ampliar la bien merecida difusión de la obra de nuestro amigo y hermano.

Carlos Díaz

- Luis Alberto HENRÍQUEZ. **Como árbol plantado junto al río**. Exmo. Ayuntamiento de Arucas.

Mi madre desde pequeño me enseñó que a las plantas, además de regarlas, había que hablarlas e incluso cantarlas para que crecieran hermosas. ¡Cuántos arbolitos hay en el mundo a los que nadie nunca ha susurrado una canción, que nunca han recibido la savia nutriente de un verso cariñoso, transmisor de vida!

Los poemas que nos ofrece Luis Alberto en esta su obra son un antídoto contra tanta literatura desesperanzada, acomodada, egoísta, nihilista... que seca tantas almas, porque vienen cargados de alimento de esperanza y de amor, porque plantean las preguntas fundamentales de la existencia humana, porque son mensajeros de lo eterno en medio de tanta injusticia, porque hablan de la relación íntima y desbordante entre Dios y el hombre.

Luis Alberto canta en apenas 15 poemas su experiencia de amor, su vivencia centrada en el prójimo, su agradecimiento a quien ha entregado su vida para hacer posible la de otros. Canto que es alegría y que es llanto, pues el amor tiene siem-

pre esta doble dimensión en nuestro mundo, ya que la injusticia predomina, y a quien ama le duele. Poesía que busca resonar en el corazón del lector para que se sume a la corriente del amor, para que encuentre una esperanza para seguir viviendo, para que halle el fundamento sobre el que construir un mundo fraterno. Son poemas bellos y su contemplación ayuda a sanar el alma. Sabemos que hoy en día no es este tipo de poesía la que se lleva los números uno en venta, pero los personalistas comunitarios que se asoman a Acontecimiento y que lean esta obra sabrán apreciar, por un lado, la calidad poética de este autor comprometido, y por otro, la grandeza del mensaje que transmite.

A quienes hemos gozado de un rato largo de conversación con Luis Alberto siempre nos ha sorprendido la facilidad para establecer una comunicación profunda con él, en la que nuestro autor siempre ha compartido y expresado sus sentimientos tan exactamente que resaltaban intuitivamente a la vista, no utilizando dos palabras donde le bastaba con una, y mostrando la humildad de optar por la expresión simple en vez de por la más elevada. Al tener este libro entre las manos uno siente que esa comunicación se hace permanente (basta con abrir alguna de sus páginas), a pesar de la lejanía de nuestras queridas islas canarias donde nuestro buen amigo reside.

Luis Narvarte

- José Luis VÁZQUEZ BORAU. **Carlos de Foucauld**. Biblioteca de Autores Cristianos. «El alma no está hecha para el ruido sino para el recogimiento»; desde esta convicción profunda, Carlos de Foucauld se adentra en el desierto en búsqueda del lugar que le permita una mejor escucha de la voluntad de Dios.

Precisamente porque parece que nos hemos acostumbrado a una vida vertiginosa, donde el ruido invade los espacios, José Luis Vázquez Borau nos ofrece el testimonio vivo de un hombre que, desde la soledad, la

usteridad y el silencio del desierto, descubre las claves fundamentales de la espiritualidad de Jesús de Nazaret.

Retirado entre los tuaregs, lejos de generar una espiritualidad eremítica, proclama el evangelio huyendo de grandes sermones racionales, antes al contrario, repartiendo su vida hasta la muerte; consciente de que el seguimiento de Cristo conlleva una vida de contemplación de su presencia eucarística, y una inserción entre los más pobres desde un amor crítico, solidario y comprometido.

La infelicidad que encontramos en el ruido debería bastar para demostrarnos cuán lejos nos aparta de nuestra vocación. Por ello, José Luis, galardonado recientemente con el premio Emmanuel Mounier de pensamiento personalista, nos invita en esta obra a hacer de nuestra vida un desierto fecundo; fecundidad que no depende de la acción sino de su radicación en el amor.

María Frechilla

- Gonzalo ROMERO IZARRA. **De dentro a fuera (y viceversa)**. **Narraciones con dolor de fondo**. Ediciones de la Torre. Madrid 2000. 158 págs.

Comprometido con el Proyecto Didáctico Quirón (Filosofía para niños), encontramos este libro compuesto de teoría y herramienta de trabajo. Su primera parte, enmarca los criterios del proyecto filosófico que le da pie, y nos presenta una serie de narraciones en la segunda, introduciéndonos de lleno en el modo más antiguo de transmisión cultural y moral, una forma de comunicación que se arraiga en nuestro subconsciente en la búsqueda de los valores y las virtudes: la narración corta o cuento.

El autor, en una primera parte, que es por sí misma un cuento, nos presenta, con el ardor y la ternura que ponen los «cuentistas» a sus relatos, el fin que se persigue con este proyecto pedagógico, que es el de aprender y pensar la realidad social. Las narraciones van a ser la herramienta de trabajo que el educador va a utilizar para la

transmisión, enseñanza, y mejor aún, descubrimiento, de los valores por parte de niños y niñas.

Para ello, vemos implícita una imagen clara de cómo debe ser el educador: un agente consciente de la realidad social, poseedor del valor de la utopía, y dispuesto a responder frente a las amenazas provenientes de la sociedad. Y siendo así, capaz de develar a sus discípulos las posibilidades transformadoras y recreadoras de la sociedad, a través de lo narrado.

Y llegados a ese punto, nos embarca en las narraciones prometidas, llenas de personajes vividos por el narrador, transmitiendo las consecuencias y las causas, vivenciando el dolor y la alegría de los que pasan por ese centenar de páginas. Pero esta parte es mejor leerla, o incluso escucharla. Ánimo educadores (que somos todos), intentad veros reflejados en estas páginas.

- Xosé Manuel DOMÍNGUEZ PRIETO. **Viktor E. Frankl**. Fundación E. Mounier. Colección Sinergia Serie Verde. Madrid, 2000.

Viktor Frankl, creador de la logoterapia, nos enseña que el motor de la existencia humana no es ni el deseo de placer, como pensó Freud, ni el deseo adleriano de poder, sino la voluntad de sentido, necesidad de encontrar el significado que nos ofrece cada circunstancia de la vida.

Esta obra tiene el mérito de acompañar una narración biográfica de Frankl muy bien documentada con los aspectos teóricos de la logoterapia, mostrando cómo incluso la humillante situación de un campo de concentración puede transformarse en el laboratorio idóneo para una escuela de psicología que dice sí a la vida.

Fernando Soler

- Carlos DÍAZ. **Las claves de los valores**. Eiusa. Colección Diez Temas. Madrid, 2001. 192 páginas.

Estamos ante un libro de maestro en el doble sentido de maestro didáctico y de maestro a

imitar. Carlos Díaz vuelca en este texto toda su experiencia y todo su saber, que es mucho, como pensador original, como apolegeta de la vida cristiana, y como crítico de la cultura contemporánea. Le ha salido un libro rebotante de sentido común, lleno de buena literatura, y, a nuestro juicio, certero en la difícil idoneidad de satisfacer las expectativas tanto del joven estudiante como del avezado investigador.

No es normal comenzar una reseña bibliográfica con los elogios, pero en este caso, la excepción es de justicia. La editorial ha acertado al iniciar una nueva colección, dirigida al público universitario, con un libro que era una necesidad en el panorama editorial español. Se habla mucho de valores, pero se sabe muy poco de ellos. Quizá la crisis de nuestra cultura radica en que no sabemos distinguir los valores entre sí, y lo que es mucho más grave, los valores de los vicios.

Carlos Díaz se propone, y consigue, orientarnos entre la maraña de relativismos y neutralidades que nos propone la cultura actual. «Aunque en determinados países enriquecidos los valores humanos se identifiquen con los bursátiles, pasando así por alto que el primer valor es la persona humana, de todos modos, en última instancia cualquier náufrago elegiría un rostro humano por compañero, antes que un montón de oro; en realidad, casi todo lo que hacemos está enfocado hacia los demás, aunque a veces nuestra relación con ellos deje mucho que desear orientándose hacia el tener más que hacia el ser. Quien no lo haga así, tarde o temprano, desayunará con la abundancia, comerá con la escasez, cenará con la miseria y se acostará con la desesperación, pues constituye el máximo despropósito valorar más las cosas que las personas; y este libro quisiera ayudar a salir de ese error».

Las claves de los valores no es un título más entre la abundante (más de cien) producción literaria y académica de Carlos Díaz. Es el libro que necesita el mundo universitario actual. Es-

peremos que llegue a tantos y tantas que quieren hacer de sus vidas algo útil a los demás.

José Pérez Adán

- Salvador María LOZADA. **De López Rega a Menem: los derechos humanos y la impunidad en la Argentina (1974-1999)**. Edición digital del Equipo Nizkor de derechos humanos. Mayo 2001. <http://www.derechos.org/nizkor/arg/libros/lozada/index.html>

Esta vez os presentamos un libro digital. Editado por un grupo que trabaja integrado en Internet desde hace tiempo, difundiendo información sobre derechos humanos (denuncias de violaciones, legislación, seguimiento de acontecimientos importantes) en Europa y América, este libro viene a situarnos en uno de los periodos más tristes de la historia de la Argentina y la humanidad.

Comienza en los fines del peronismo, con el ascenso de la figura de López Rega, teórico y ejecutor durante 2 años de uno de los medios represivos estatales más brutales y despiadados. Su figura duró poco tiempo en el candelero, pero su herencia se convirtió en la base de la represión durante la dictadura de los generales. Y lo que es aún si cabe, peor: ha dejado la herencia del «Punto Final».

Desde estas páginas podemos vivir los detalles políticos y legales que rodearon esos últimos 25 años del siglo en la Argentina, y cómo se desarrollaron las relaciones con las dictaduras circundantes. Y todo ello enfocado hacia el cometido final que su autor, el Doctor Lozada, ha querido darle, que es el de analizar la manera en que transmitir estos conocimientos a las generaciones que no lo vivieron, sin desvirtuar la realidad, dentro de su crudeza, sin atenuar o endulzar tragos, de una historia que hay que beber, amargos, para saber que no se quieren volver a degustar.

No es una lectura fácil, pero enfrentarse a hechos como los relatados vale la pena para analizar desde ellos sucesos de otros estados y países, no hay que irse muy lejos, donde final-

mente la historia se tomó endulzada, o pueden correr la tentación de hacerlo, sin dar a sus ciudadanos la oportunidad de mirarse a sí mismos y verse capaces de resolver sus conflictos de una manera no violenta, justa y con capacidad de perdón, cuando hay capacidad de reconocer la culpa.

A destacar en la lectura, la sólida perspectiva del autor: la persona como valor fundamental.

Juan Carlos Vila

- Joaquín ARRIOLA, Diego GUERRERO (eds.). **La nueva economía política de la globalización**. Servicio Editorial de la Universidad del País Vasco. Bilbao, 2000.

En 1974, José Ramón Lasuén, más tarde economista del Partido Popular, iniciaba su libro *Miseria y Riqueza. El conflicto presente entre las naciones*, reconociendo «un convencimiento... la vigencia moral, política y científica de la obra de Marx». Hace 25 años ningún economista que pretendiera serio podía soslayar a Marx, todo el mundo le rendía tributo. Hoy, en el páramo neoliberal nadie se atreve si quiere parecer

serio. Ni era para tanto entonces, ni para tan poco ahora.

Los dos jóvenes profesores editores este libro tienen el valor de presentar este pensamiento discordante que merece ser estudiado de nuevo sin pleitesías ni fobias. Su contribución es una perspectiva crítica de la globalización, a partir de una selección de 14 artículos de autores de todas las latitudes y de varias corrientes marxistas, en sentido más o menos estricto. Estas aportaciones se distribuyen en cinco apartados: I) Acumulación y crisis del capitalismo global; II) La dinámica financiera de la crisis; III) Globalización y subdesarrollo; IV) Tecnología, trabajo y explotación; y V) Otros aspectos de la globalización.

Aunque nos tememos que los propios problemas de adaptación de los conceptos de la teoría marxiana, tales como su teoría del valor, la ley de la tendencia descendente de la tasa de ganancia, o su teoría monetaria, echarán para atrás a los economistas al uso, se agradece esta otra visión de los problemas que el libro nos presenta.

Luis Ferreira

XII Curso Nacional de Bioética de Jóvenes Pro-Vida

- Lemas:** Pro-Vida, Ideal de todos.
¡Por una bioética en pro de toda Vida Humana!
- Organizan:** Pro-Vida de España y Jerez Pro-Vida.
- Colabora:** Sociedad Andaluza de Investigación Bioética.
- Lugar:** Colegio Mayor Universitario Santa Rosa de Lima.
- Fechas:** 13-14 de octubre de 2001.

Temas:

1. Acompañamiento
2. Militancia Pro-Vida
3. Bioética y Biopolítica
4. Sexualidad
5. Manipulación Genética y Embrionaria
6. Fin y Finalidad de la Vida